

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 358

SUSCRIPCIÓN: En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

MAHON, LUNES 16 DICIEMBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION,
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

El indulto de Nakens

España entera, sin distinción de matices clama en estos momentos por el indulto del anciano periodista don José Nakens, envuelto por el azar en un proceso que le tiene desde hace año y medio encerrado en las lobreguezes de una celda.

Convocados los directores de la prensa madrileña por su presidente el diputado republicano y brillante periodista don Miguel Moya, acordaron por unanimidad solicitar del monarca el ansiado indulto y desde «La Epoca» periódico conservador á «El País» diario republicano, todos, desde que don Alfonso XIII regresó de su viaje al extranjero no cejan en su empeño y día tras día pueden verse en sus columnas artículos y mensajes encaminados á tal fin.

El pueblo español está dando en los actuales momentos una prueba patente de lo mucho que quería al Sr. Nakens, llenando de una manera asombrosa las listas de suscripción abierta en favor de su hija, cuyo dinero asegurará la vejez del ilustre anciano; pero como no sólo de pan vive el hombre, y las antihigiénicas paredes de la celda comprendemos que van consumiendo la preciosa vida de Nakens; creemos un deber de todo buen español solicitar su libertad y que ésta venga pronto, antes de que pasemos por la inmensa desgracia que resultaría el que acabara sus días en el presidio el director de «El Motín».

La justicia le condenó y el fallo ha de acatarse; pero como por sobre de ella está la clemencia real, LA VOZ DE MENORCA, periódico puramente republicano, no titubea un momento en aportar su grano de arena á esta humanitaria petición y un su voto al de la prensa española de todos matices, pidiendo un acto de clemencia á don Alfonso XIII en favor del señor Nakens, cuyo indulto no dudamos no se hará esperar.

MARTÍN GORNÉS CACHOT

EL HAMBRE DE ORO

New York retira, en ocho días, más de 1.000 millones de los Bancos; las Cajas de los Bancos están vacías!

Es, en efecto, un hambre que devasta, á esta hora, los Estados Unidos el hambre del oro.

Delante de los Bancos, un público ansioso forma el sitio. Se paga todo lo que se presenta, más se paga en cheques, y es el oro que el público reclama. Pero, no hay más oro, el oro como por arte de magia, ha desaparecido de aquel país, que era su emblema; el oro no existe más que en pequeñas cantidades.

Esta mañana me he presentado en mi Banco—cuenta el corresponsal neoyorkino del «Daily Mail»—y he presentado á la Caja un cheque de 5.000 francos; después de una larga espera y de muchas idas y venidas y de interrogaciones he podido conseguir que me den 750 francos en moneda pequeña. El resto me lo han entregado en un cheque garantido y legalizado... Si la suerte hubiese hecho que cobrara mis 5.000 francos en oro, yo hubiera podido enseguida comprar un cheque de 5.150 francos, es decir, realizar un beneficio de treinta do-

llars, por ser la prima que ha alcanzado á esta hora el oro!...

Sálvese quien pueda!

El pánico poco ha disminuido. En todos los Bancos los tenedores de depósitos, ricos ó pobres, comerciantes ó industriales retiran sus fondos. Cada uno los oculta en su casa como en los primitivos tiempos que algunos los confiaban á las entrañas del suelo y escarbaban la tierra para ocultar sus haberes.

«Hay—dice un despacho de «Daily Mail»—más de 1250 millones que en menos de una semana han sido retirados de los Bancos de New-York.

Se aguarda con impaciencia el oro que va á llegar de Europa, como hambrientos aguardarían el pan.»

Las más grandes industrias, las magníficas explotaciones bambolean dentro este vértigo. Por la primera vez en la historia, el trust del acero, orgullo del Nuevo Mundo, terror de la vieja Europa, no ha podido pagar integralmente los haberes de su personal. Cada mes tiene unos 62.500.000 francos de atenciones á satisfacer. El otro jueves, el oro de una manera no inesperada, hizo falta y el trust del acero no pudo pagar más que una quinta parte de sus gastos en moneda; el resto fué garantido por cheques, no pudiendo obtener el total de su importe.

Un piloto dentro la tempestad

Un solo hombre navega dentro este caos: es Mr. Pierpont Morgan, el «gran oldman» de Mall-street. El ha puesto la mano sobre la barra del timón y es el que pilota el navío desamparado. El domingo, después de las doce, reunió en su casa, en su palacio de la quinta avenida, á todos los magnates, todos los príncipes de la Banca y hacendistas de New-York. Era llegada la noche y se deliberaba aún, y por fin terminó la conferencia al romper el día. Después en la calle el público se precipitó, impaciente y exaltado. Cuando los primeros banqueros salieron fueron asediados á preguntas. No pudiendo arrancarse una respuesta. Sólo uno de ellos, Mr. George Perkins, fué un poco lecuaz.

Vosotros me pedís lo que yo voy á hacer?... Yo voy á tomar un poco de café.

Solamente más tarde se supo lo que se había pasado dentro este conciliabulo histórico. Uno á uno M. Pierpon Morgan, de su buen ojo gris y frío, se había procurado las relaciones de los Bancos que saltaban y había examinado detenidamente las listas de los depositarios. Después de concluido, dijo:

«He aquí dos establecimientos que tienen cada uno veinte directores. Ni uno de esos directores tiene un *dollard* en los negocios de su establecimiento. Con qué derecho vienen ellos pues á llamar á los de fuera? Si tienen confianza con la estabilidad de sus negocios que ellos empuen por poner su propio dinero!...

Y M. Pierpon Morgan rehusó toda ayuda, todo socorro, mientras que los directores de los establecimientos amenazados de quiebra no se comprometían á depositar en las Cajas hasta el último céntimo. Cuando este punto estuvo arreglado, dijo que ahora se arreglara otro: M. Pierpon Morgan será recibido por el presidente Roosevelt y le manifestará lo que él está dispuesto á hacer para solucionar la crisis!

Roosevelt et Morgan

Qué pincel podrá jamás pintar la ironía de semejante entrevista? ¡El jefe del *trousts* y el enemigo de los *trousts* cara á cara! El Presidente Roosevelt pidiendo aviso y consejo para salvar el Estado á uno de los que no hace mucho los llamaba «la clase criminal rica»; oigan el resul-

tado, tal como lo cuenta el «Daily Telegraph»:

Se anuncian los rumores auténticos que el presidente ha dado la seguridad á los financieros (M. Gary y M. Frich, y á otros magnates asistentes á la entrevista de M. Morgan con M. Roosevelt) que él no dirá nada en su mensaje anual al Congreso, dentro un mes, que pueda turbar y molestar la hacienda... El presidente hará todo lo que pueda y si no puede ceder sobre las necesidades de las reformas, intentará realizarlas por votos más sabios y más seguros que los que consisten en abominar sus propias teorías (than by vociferously reiterating his position).

Y, puede ser muy bien que él supiere que, en toda la América entera, el grito de desaprobación y de reproche iba cruzándose, que el presidente Roosevelt ha enmendado su lenguaje desde otras veces.

El corresponsal del «Times», á Nueva York, por muy favorable que sea al jefe actual del Estado, no puede ocultar sus reproches y su desaprobación. El reprodujo anteayer la opinión de dos de los más grandes economistas americanos, el profesor Sumner y el profesor Emery, de la Universidad de Yale. Escuchen aún.

«La guerra continuada, dice el profesor Sumner, que M. Roosevelt lleva contra los intereses de ciertas corporaciones ha enturbiado la confianza pública. El populacho es tímido, el espíritu público está inquieto y los capitalistas tienen miedo, porque creen que las corporaciones sean el objeto de ataques del gobierno federal...»

«La crisis actual, escribe de su parte el profesor Emery, á sido precipitada por el temor que inspiraba la actual de los círculos financieros, por una especulación exajerada y también por los ataques de M. Roosevelt contra las corporaciones...»

Y todo esto puede traducirse por una palabra: es la condenación de la demagogia!...

REVOLUCIÓN NECESARIA

La agricultura

Cuando se discutía en el Congreso la concesión de 200 millones para la Marina, Moret, quizás para probar que su pensamiento de estadista alcanza á todo, quizás para dar gusto á tal cual elemento agrícola é hidráulico de su partido, dijo que la tarea de convertirnos en Potencia naval no debe significar que descuidemos el campo, el riego, los abonos, los caminos, los medios de riqueza, sin la cual no puede haber fuerza y dinero para construir escuadras, aunque sean de papel...

Allá quedaron estas palabras en el aire. De labios de Moret ó de otros labios tendrán de nuevo que surgir, cuando se discuta la parte correspondiente de los Presupuestos. Falta saber si, cuando llegue la hora, el mismo empeño y la misma unanimidad que se mostraron para votar el dinero con que hacer tres barcos, suplemento de ruina á nuestra ruina, se manifestarán para exigir que las dos únicas, primeras, inmediatas, asequibles fuentes de vida nacional, la agricultura y las comunicaciones, se atiendan y se doten convenientemente.

mente.—De la otra tabla para salvarnos, la instrucción, ya hablaremos.

Puede anticiparse, sin miedo á una equivocación, cuáles han de ser las respuestas que á los parlamentarios de oposición opondrán los ministeriales: «Todos estamos de acuerdo en la importancia capital que para nuestro mediano vivir tiene la agricultura; todos queremos, todos deseamos protegerla, pero falta dinero; para atender al remedio de un mal, no conviene caer en el otro del déficit; esperemos, estudiemos; en Presupuestos próximos...»

Y, sin embargo, no es posible esperar. Puede esperarse, pero como quien se ahoga, el aire, en la evidencia de que falta de oxígeno, se muere. Digan lo que quieran los optimistas que no lo son sino por fuera, España es un país moribundo, á quien sólo un esfuerzo supremo y rapidísimo puede sostener y reanimar. No es posible que le salven las industrias, porque estas no pueden contar con mercado interior en un país pobre, ni con la competencia y la exportación, en un país atrasado.

No pueden, de momento, salvarle las transacciones comerciales, que poco comercio puede haber en un país sin numerario. Cuando España produzca, tendrá el comercio extendido por sí solo, y los depósitos, las factorías, los mercados exteriores vendrán, para expansión de nuestros productos y nuestro trabajo.

Por ahora no hay más camino salvador que el fuerte impulso agrícola. Labrar, enseñar á labrar nuestras incultas tierras, crear granjas; subvencionar cultivos; fundar colonias; extender—crear; mejor dicho—el riego; cruzar y entrecruzar el territorio de caminos, carreteras y vías ferroviarias, para que España, en primer término, se comuniquen muy pronto y muy barato en sí misma, y luego, cuando produzca lo bastante, pueda alcanzar los puertos.

Sabemos que la realización de la obra es muy difícil; sin embargo, si hubiera en los políticos y en los Gobiernos, lo menos esperable, buena voluntad, ya no lo sería tanto. Sacrificando al país va á sacarse el dinero para el fragmento ridículo de una escuadra; sin sacrificar sino al parasitismo, podía obtenerse lo preciso para atender al campo.

El gran Costa, al cual no se ha querido oír sin cuya doctrina no es humanamente posible dar un paso en el camino de la regeneración, ya problemática, pronto imposible, veía atendida la agricultura no creando nuevas inadmisibles socialías al país, sino disminuyendo la superfluidad de nuestros gastos.

En un veinte por ciento quería Costa que se disminuyeran, suprimiendo Embajadas, acortando sueldos, haciendo fuerte poda en todo lo no reproductivo, desde la lista civil hasta la dotación del material oficinesco.

Así, sin sacrificio para el país en su masa total y en su parte trabaja-

dora y productora, que es lo que nos importa, haría dinero para la agricultura, dinero prontamente productivo en cultivo, en riqueza, en abaratamiento de la vida, en contención y retención para España de esos miles de brazos y de capacidades que ahora emigran hambrientos.

Mas para todo esto hacía falta un gran espíritu de sacrificio. Para ello es menester que los políticos voten su perjuicio personal en beneficio de la patria y que se reduzcan á sí mismos los presupuestos de que viven; que renuncien al aparato y la bambolla oficiales, y nada de ello parece muy probable, cuando precisamente el presidente del Congreso piensa en que se dé sueldo á los señores diputados.

Cuando uno y otro día, en uno y otro artículo hablamos, censurándola, de la inactividad y la indiferencia nacionales, pensando en estas cosas, escribimos. Los políticos no harán nada si el país no los empuja.

Ahí está, si no, próxima, la discusión de los Presupuestos en lo que se afecta á la agricultura y en lo que afecta á la instrucción. Vamos á oír propósitos muy bellos, palabras muy galanas. A la hora de votar se votará por la continuación del despilfarro y la ruina. Aún nos daremos por contentos si algunas voces claman fuerte contra los destructores del país: la protesta de un día puede ser la indignación popular de mañana y la salvadora imposición del día siguiente.

(De España Nueva.)

Noticias de todas partes

Nuevo rey de Suecia

Stokolmo.—El nuevo rey de Suecia ha adoptado el nombre de Gustavo V y como á divisa la siguiente frase: *Con el pueblo por la patria.*

Gustavo V ha prestado juramento de respetar la constitución y después el príncipe real le ha jurado fidelidad.

Los ministros han puesto sus carteras á disposición del nuevo rey; pero éste les ha confirmado en sus cargos y reiterándoles su confianza.

El rey ha pronunciado un discurso en el que ha hecho grandes elogios de la vida de su antecesor, y ha concluido declarándose dispuesto á trabajar activamente de acuerdo con el pueblo sueco, por el bien y prosperidad del mismo que son sus más ardientes deseos.

El duque de Braganza

Viena.—El periódico *Zeit* publica una interview que uno de sus redactores celebró con el duque de Braganza, pretendiente al trono de Portugal.

Dice que el duque declaró que la revolución en Portugal es inminente, pues el pueblo portugués ama profundamente la libertad, y no soportará largo tiempo más la dictadura tiránica.

El duque concluyó manifestando que siempre estará dispuesto á ir á ponerse el frente de sus partidarios.

Complot contra Francisco José

Londres.—Desde Budapesth telegrafían á la Central News que se ha descubierta un complot contra el emperador de Austria-Hungría y el archiduque heredero.

Han sido presos cuatro anarquistas. Estos se proponían cometer el atentado el 2 del actual.

La conjuración fué descubierta á tiempo. El embajador de Austria en Constantinopla fué el primero que comunicó informes sobre aquella al ministerio de Negocios extranjer s.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio de La Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 1.

Dispensario de La Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Pons, don Lorenzo Pons Marqués y Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana. Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega dedichos puntos á la 1 y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, de 9 á 12 mañana, y de 2 á 4 tarde.

Paquetes postales de 9 á 12 mañana. **Vapores correos.**—Sale para Pima á las cinco de la tarde.

Santos del día.—San Lázaro. **Sol.**—Sale á las 7 h. 4 m. mañana, pónese á las 4 h. 27 m. tarde. **Luna.**—Sale á las 3 h. 35 m. tarde, pónese á las 5 h. 6 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 18, exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

EN EL ATENEO

Grato recuerdo guardarán los señores socios del Ateneo del concierto vocal celebrado en la tarde de ayer.

De presumir era que contándose con el concurso de elementos tan valiosos como las señoritas Ranz y Blanco, señores Lasierra y Romeu y Maestro Puig, el concierto sería notable y no defraudó las esperanzas de los dilectanti por cuanto sólo entusiásticas frases de elogio escuchamos para los artistas indicados. El programa anunciado tuvo brillante ejecución y señoras, señoritas y caballeros esforzaronse para demostrar su agrado hacia los simpáticos artistas que tan galantemente se habian ofrecido al acto, colmándoles de muchas y muy merecidas atenciones.

La Junta del Ateneo, les obsequió cuanto pudo y les entregó á cada uno el diploma de socio de mérito con que se había acordado distinguirles.

Las señoritas Ranz y Blanco recibieron también dos artísticos bouquets de flores naturales.

El local del Ateneo insuficiente del todo para el numeroso público que allí se congregó, entre el que se hallaba representado en mayoría el sexo bello. Las dependencias todas del Ateneo permanecieron atestadas mientras duró el concierto.

La Junta del Ateneo se hace acreedora á que se le dediquen los más calurosos elogios y las más sinceras felicitaciones por cuanto y á pesar de los escasos medios con que se cuenta en esta ciudad logra organizar continuamente actos de índole científica, literaria ó artística, los cuales ilustran al par que deleitan á los numerosos socios con que cuenta dicho centro de cultura.

Dos conferencias nos ofreció la pasada semana, otras dos nos anuncia para la presente y ayer nos obsequió con el citado concierto que, lo mismo que á cuantos asistieron, nos supo á poco y quedamos con los deseos más vehementes de verlo repetido antes de que termine la presente temporada teatral.

Según verán nuestros lectores por el anuncio que en otro lugar publicamos, el jueves próximo, 19 del corriente, á las doce del día, tendrá lugar, en el salón de las Casas Consistoriales, el sorteo de la rifa á favor de los damnificados por las inundaciones de Cataluña.

Entrarán en suerte 1.200 números y, por lo tanto, habrá seis premios consistente cada uno en un décimo del billete número 29,863 de la Lotería Nacional que ha de celebrarse el 23 del presente mes.

Aconsejamos á todas aquellas personas que quieran hacer una obra de caridad, poniéndose, al mismo tiempo, en condiciones de poder cojer la bonita suma de SEIS CIENTAS MIL PESETAS mediante una peseta, que se apresuren á comprar billetes, pues son pocos los que quedan por vender.

A rey muerto...—El delicado estado de salud del tenor señor Costa que le obligaba vivir por algún tiempo alejado de la escena le indujo á rescindir el contrato con la empresa del Principa, á cuyo fin embarcó el pasado viernes para Barcelona en unión de su esposa, la mezzo-soprano señora Gils.

En vista de ello la empresa de nuestro consejo empezó sus gestiones para contratar un nuevo tenor y ello logróse el sábado en que se pudo escriturar al señor Monetti que ha llegado á nuestra ciudad en la mañana de hoy á bordo del vapor correo «Menorquin».

Dicho artista es probable debute el próximo miércoles en la parte del protagonista de la ópera de Verdi, «Hernani».

Vapor correo.—El vapor correo *Menorquin* ha llegado de Barcelona en viaje directo esta mañana á las diez.

Casino La Unión.—Mañana por la noche tendrá lugar en el Principal por cuenta del casino «La Unión» la representación de la ópera de Verdi *Aida*, encargándose de las partes de protagonista y Radamés respectivamente la Sta. Ranz y el señor Lasierra.

Sesión.—Esta noche á las ocho celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, la que no pudo tener lugar el pasado sábado

por no reunirse número suficiente de concejales.

Bien venido.—Abordo del *Menorquin* ha llegado en la mañana de hoy al objeto de pasar las pascuas de Navidad junto á su familia don Antonio Ballester y Llambias, hijo del jefe de nuestro partido señor Ballester.

D. Juan Clar fabricante del acreditado chocolate Seguí ha tenido la atención que agradecemos de regalarnos un bonito calendario de pared con que obsequia á su numerosa clientela. Agradecemos la atención.

ATENEO

Sección de Ciencias Exactas y Naturales

Por indisposición del Ingeniero, monsieur P. Le Moine, se suspende la conferencia anunciada para esta noche sobre *Aparatos y procedimientos de desinfección.*

Oportunamente se anunciará el día en que debe tener lugar.

Mahón 16 de Diciembre de 1907.—El Presidente de la Sección.—El Marqués de Villamarin.

Comisión organizadora para recojer fondos á favor de los perjudicados por las inundaciones en Cataluña.

El jueves próximo día 19 del corriente, á las doce de su mañana, se celebrará en las Casas Consistoriales de esta ciudad el sorteo de seis décimos del billete número 29,863 correspondiente á la Lotería de Navidad del 23 de este mes.

Entrarán en el sorteo 1.200 números habrá seis suertes ó sea una para cada doscientos billetes.

Mahón 16 de Diciembre de 1907.—El Alcalde presidente.—José M.ª Mercadal.

EDICTO

Don Benito Aguiló Martí, Recaudador de contribuciones de Menorca.

Hago saber: Que por el señor Tesorero de Hacienda de la Provincia se ha dictado con fecha 26 de Noviembre último, en las relaciones de morosos al pago del impuesto de cédulas personales del año en curso la siguiente

Providencia.—«De conformidad con lo dispuesto en el art. 49 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, declaro incursos en el último grado de apremio, consistente en la multa del duplo del valor de la cédula que respectivamente les haya correspondido, conforme preceptúa el artículo 41 de la Instrucción del Impuesto de cédulas de 27 de Mayo de 1884, á los contribuyentes incluidos en la anterior relación.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los contribuyentes morosos al pago de dicho impuesto á fin de que hagan efectivas sus respectivas cuotas, advirtiéndoles que de no verificarlo se procederá por la vía ejecutiva al embargo de todos sus bienes, según previene la vigente instrucción.

Mahón 16 Diciembre de 1907.—Benito Aguiló.

Casino de Union Republicana

LA FAVORITA.—Por llenos pueden contarse las funciones que vienen dándose en el Teatro Principal por cuenta de este casino.

El resultado hasta el presente no puede ser más satisfactorio, y á juzgar por lo numeroso del abono, la temporada será una de las más brillantes de cuantas se hayan celebrado.

En todas las funciones celebradas ha sido tal el pedido de localidades que el día anterior á la función han quedado agotadas.

Ante éxito tan grande no podemos menos que felicitar al señor Presidente y Junta Directiva, organizadores de dichas funciones.

No felicitan otros á Juntas que á duras penas y mediante ciertas concesiones logran sólo llenar medio Teatro? Pues con mayor justicia podemos hacerlo nosotros á la nuestra que nos lo llena por completo sin necesidad de concesión alguna.

Pasemos ahora á la ejecución de *La Favorita*. De los cuatro actos de que consta la ópera, el primero obtuvo una buena ejecución, muy buena el segundo y tercero y regular el cuarto.

La Favorita, aun cuando muy conocida, continúa siendo una de las obras más predilectas de nuestro público, y á pesar de haber recorrido triunfalmente los principales teatros del mundo y haber servido de caballo de batalla á muchos cantantes, entre ellos nuestro compatriota el inmortal Gavarre, al estrenarse proporcionó al autor un doloroso desengaño y no logró encontrar editor para su *Favorita*.

A pesar de ello, es la ópera de Donizetti que mayor número de representaciones ha obtenido y no lo extrañamos.

La romanza de barítono del segundo acto *Vien Leonora*, y en el tercero el melancólico trio *A tanto amor*, el aria de mezzo-soprano *O mio Fernando*, el célebre coro de la murmuración y el gran concertante que le sigue son números todos que quedan grabados en nuestros oídos y en nuestra alma para no ser olvidados nunca.

Con cuánto silencio no es escuchada la tierna romanza *Spirto gentil* para no perder de ella un sólo detalle!

Y aquel final, aquel hermoso duo que arranca una explosión de amor y compasión hacia aquella desgraciada pareja.

Para terminar: amantes de dicha ópera, la dedicamos largo espacio cada temporada que la vemos en escena.

La *Eleonora* que nos presentó la señorita Blanco es digna de competir con las mejores que hayamos visto en esta ciudad. El público no la regateó sus aplausos.

El señor Lasierra cantó con *amore* su escabrosa *particella* y también mereció aplausos su labor.

El barítono señor Romeu hizo un rey Alfonso admirable, y en la romanza y duo del segundo acto y romanza del tercero el público satisfecho de su labor, le ovacionó.

Bien el bajo señor Calvo.

Y hasta el próximo sábado, en que es probable podamos oír al nuevo tenor llegado hoy señor Monetti.

- 239 B. R.
- 240 Juan Manent Victory
- 241 Catalina Mari Juan
- 242 Violeta Manent Mari
- 243 Antonio Coll
- 244 Juan Mir y Mir
- 245 Ana Maurin Enrich
- 246 Juan Sintés
- 247 S. T.
- 248 Antonio Pons
- 249 Jaime Espinosa
- 250 Juan Sintés

(Continuará.)

Correo de hoy

Barcelona, 14.

El presupuesto de Guinea

El ministro de Estado ha leído en el Congreso el presupuesto de las posesiones españolas en el golfo de Guinea.

Se rebajan los gastos á 1.900.000 pesetas, y se suprimen la Delegación de Anobón y las Capitanías de los puertos de San Carlos, Bata y Elobey.

Se introducen reducciones y supresiones, aumentando las dotaciones para beneficencia y sanidad.

Créanse plazas de registradores de la propiedad y de notario, con categoría de oficiales segundos de administración con el 50 por 100 de derechos.

Las dietas de los diputados

Se ha reunido la Comisión de gobierno interior del Congreso para preparar el presupuesto de la Cámara y tratar de la concesión de dietas á los diputados.

Siendo éstas de 7,500 pesetas por cada diputado, el presupuesto del Congreso se aumentaría en 2.500.000 pesetas.

Créese que el asunto será planteado en las próximas sesiones.

Contrasentido

Un periódico hace notar el contrasentido que significa regalar al Sultán de Marruecos la Cruz de Isabel la Católica, pues por ella se obliga á vivir y morir en la Santa Religión Católica, defender el misterio de la Concepción y comulgar de precepto la víspera de la Inmaculada.

En cambio el Cordón de Osman, que el Sultán de Turquía ha regalado al infante D. Carlos, lleva consigo la obligación de despanzurrar perros cristianos y defender á Mahoma.

SERVICIO TELEGRAFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

En honor de Calzada

Barcelona 15, 16'30.

En el Casino Republicano del barrio de Chamberí (Madrid) se celebró anoche una velada en honor del diputado republicano don Rafael Calzada.

El acto estuvo concurridísimo.

Hablaron varios oradores, saludando al doctor Calzada y á los republicanos argentinos, que laboran con fé inquebrantable por el engrandecimiento de España y por la instauración de la República.

El señor Calzada, cuya aparición en la tribuna fué saludada por una estruendosa salva de aplausos, estuvo admirable de palabra, resplandeciendo en todo su discurso una hermosa sinceridad.

Dijo que no era orador florido, ameno ni elegante; pero que sentía noble orgullo en demostrar que nunca sus hechos desmintieron sus palabras.

No aspira á ser candidato de las fuerzas republicanas, en las que cifra la redención de España, y, sin embargo, manifestó que hará cuanto pueda por la unión de todos.

Terminó el discurso con un sentido párrafo, en el que expuso su convencimiento de que un millón de

discursos no tiene la eficacia de una revolución hecha á tiempo.

Entusiastas aplausos y vivas premiaron la labor del doctor Calzada, sin que se registrara el más pequeño incidente desagradable.

El doctor Calzada se propone marchar uno de estos días á su pueblo natal, para pasar una corta temporada al lado de su familia.

Lo de los sargentos

Barcelona 16, 3'15.

Ha perdido todo su interés la cuestión de los sargentos.

Al parecer se ha demostrado cumplidamente que en la reunión donde fueron detenidos, trataban tan sólo de mejorar su situación ó, como dijo el ministro de la Guerra en el Senado, pretendióse envolverlos en una especie de *timo de los perdigones*.

Mas, á pesar de los informes oficiales que aseguraban haber sido puestos en libertad, es lo cierto que el sábado estaban aun en las prisiones militares los supuestos conspiradores.

Por último, asegúrase que se ha sebreseido la causa, y ayer volvieron los sargentos á sus cuarteles, donde sufrirán un arresto por haberse reunido sin permiso de sus jefes.

Las Cortes

Barcelona 16, 3'35

Desde mañana se celebrarán sesiones dobles en el Congreso con objeto de activar todo lo posible la discusión de los presupuestos.

Estas sesiones dobles se celebrarán tres días á la semana, ó sean los martes, jueves y sábados.

El Gobierno se las promete con esto muy felices; pues aparte la oposición de los republicanos, que sostienen todo el peso de los debates, las demás minorías de la Cámara apenas si impugnan algún capítulo, y todo marcha á gusto del gran mallorquín.

Ayer volvieron á circular rumores de haber dimitido la cartera de Hacienda el señor Osma.

Este le desmintió.

Stoesel ante el Tribunal

Barcelona, 16, 3'45

Dicen de San Petersburgo que despiertan gran interés las sesiones del tribunal que está juzgando á los generales que intervinieron en la rendición de Port-Artur, durante la guerra ruso japonesa.

Ultimamente ha declarado el general Kuropatkin, y sus manifestaciones produjeron un efecto moral desastroso.

Conceptúase muy difícil la situación de los generales encartados.

Los yankis al Pacífico

Barcelona 16, 4'00

Hoy es el día señalado para emprender la escuadra yanki su anunciado viaje al Pacífico.

En todas las Cancillerías guarda-se una estudiada reserva sobre el alcance de esa manifestación naval.

Asegúrase que el presidente Roosevelt en persona revisará la escuadra antes de emprender el viaje.

Telegramas de Washington dicen que ayer llegó el presidente de la República á Norfolk, de cuyo puerto saldrá la escuadra.

La reforma local

Barcelona 16, 4'10

La Comisión parlamentaria que ha de dictaminar sobre el proyecto de Administración local, lleva aprobados 138 artículos.

Los que con más asiduidad asisten á sus deliberaciones son los solidarios, y especialmente el señor Cambó. Coméntase la ausencia del conde de Romanones, quien ha dicho que no quiere ser cómplice de la revolución política que están armando el Gobierno y las minorías con dicho proyecto.

Lo de Marruecos

Barcelona 16, 4'30

La cuestión de Marruecos parece estacionada.

El general Drude ha expuesto al Gobierno francés la verdadera situación de sus tropas en Casablanca, que no tiene nada de alhagüenia.

Según dicho general impónese una acción enérgica y decisiva, aumentando, si es preciso, el contingente armado.

En Argelia los cabileños siguen hostilizando á los destacamentos franceses.

Dimisión de Osma

Barcelona 16, 4'45

El ministro de Hacienda señor Osma ha presentado la dimisión de la cartera por ser contrario al proyecto de comunicaciones tal como lo presenta el señor Maura.

El representante francés en Marruecos.—El «Pelayo».

Barcelona 16, 5'00.

Ha regresado á Tánger el representante del Gobierno francés en aquella plaza marroquí.

En Rabat ha fondeado el acorazado «Pelayo».

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 16, 8'45.

«Isla Menorca» fondeado las siete sin novedad.

Ginart.

BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHÓN

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 14 Diciembre del 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100	82'40
Deuda Amortizable 4 por 100	000'00
Acciones f. c. Norte España	65'85
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante	90'00
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	23'30
Acciones Banco Hispano Colonial	74'25
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100	99'22
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 1274 por 100	57'00
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 21 por 100	100'25
Francos	13'50
Libras	28'63
Mahón 15 Diciembre de 1907	

SUBASTA

El jueves 19 del actual tendrá lugar en el domicilio del Banco de Mahón de cuatro á seis tarde de las siguientes fincas:

Predio Furnet vey, bajo el tipo de 110.000 pesetas.

Estancia Sta. Madrona, bajo el tipo de 50.000 id.

Estancia Las Peñas, bajo el tipo de 40.000 id.

SUBASTA

El día 22 del corriente se subastará, á voluntad de su dueño, en el despacho de don Juan Alemañ y hora de las diez, la casa calle del Comercio n.º 3 de esta ciudad.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miquel Ribé

SUBSCRIPCIÓN á favor de la hija del ilustre publicista don José Nakens.

Cuota única: diez céntimos.

(Continuación)

- 201 Lorenzo Barber
- 202 Lucía Pons de Barber
- 203 Mateo Barceló
- 204 José Rueda Gil
- 205 Antonio Cardona
- 206 Luís Rodríguez
- 207 Gabriel Pons
- 208 José Vacarissas
- 209 Pedro Febrer
- 210 Jaime Camps
- 211 José Sintés
- 212 Bartolomé Escudero Pons
- 213 Francisco Sintés
- 214 J. R. G.
- 215 Antonio Pons
- 216 Cipriano García
- 217 Francisco Riudavets
- 218 Manuel Beltrán Llabrés
- 219 M. C.
- 220 María Llabrés
- 221 J. Escudero
- 222 C. Anglada
- 223 A. P. C.
- 224 Luís Riudavets
- 225 Guillermo Coda.
- 226 José Pons
- 227 Antonio Mari
- 228 José Bonet
- 229 Antonio Llambías
- 230 Ángela Llambías
- 231 Joaquín Gutierrez
- 232 Sebastián Triay
- 233 Jaime Fuxá
- 234 Joaquín Camps
- 235 José Pérez de Acevedo
- 236 Julio Uhler
- 237 Susana Mascaró Mir
- 238 Pedro Noguera

LAMBERT

MÁQUINA PARA ESCRIBIR, ÚLTIMA NOVEDAD

Quien la quiera adquirir y ensayar dirijase á la

Calle Nueva, 17 y 19. — MAHÓN.

La más completa La más sólida La más reducida

La más barata de todas las máquinas para escribir

250 pesetas

Hasta hoy la máquina de escribir, completa, era privilegio exclusivo de los adinerados. Con la aparición de la «LAMBERT» la escritura á máquina pasa á ser del dominio de todo el mundo.

La velocidad media es de 60 á 80 palabras por minuto: en estas máquinas ésta es la de los dactilógrafos. Sin embargo ha habido de aventajados que han pasado de 100, velocidad rayana en la estenografía.

Los relojes en sus primeros tiempos, grandes, complicados y caros, tuvieron muy pocos poseedores; los de nuestros días, pequeño sencillos y baratos, hay tantos como pobladores tiene la tierra. Las máquinas para escribir conocidas, son el reloj de antaño; la «LAMBERT» es el reloj de nuestros días, la máquina de escribir para todas las clases sociales.

Cesionario exclusivo para las Baleares:

Jaime Pons Sintés

Relojería y joyería LA SUIZA. — Nueva, 17 y 19, Mahón.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malaveilla

DE VENTA

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos — Plaza Príncipe. — Mahón.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50

Id. de una botella de 1 litro. 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías. 4'00.

Id. " " " botella vacía. 0'20



ADLER!



ADLER! :: ADLER! :: ADLER! :: ADLER! :: ADLER! :: ADLER!

TODO EL MUNDO MECANÓGRAFO

Hay quien escribe con máquina, hay quien juega á máquinas de escribir.

LA ADLER no es juguete, y se recomienda á las Oficinas, Bancos, Sociedades y á todas las casas formales.

El que desee gastar poco

puede adquirir una máquina más económica, y así como antiguamente se compraba un reloj para toda a vida, hoy hay quien aconseja que se compre un reloj BARATO para que tenga que arreglarse cada mes. El que profese estas ideas puede comprar la máquina de escribir

TRESMAL por 180 Ptas.

juntamente con UN RELOJ ideal (de los modernos) que no es de lance, y que se regala á los bienaventurados que compran máquinas de escribir baratas.

NO SE ALTERAN LOS PRECIOS

Único depositario en Menorca de la máquina ADLER: Domingo Estrada, Puente Castillo, 9. — MAHÓN.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

Femenías, Fotógrafo

Casa fundada en el año 1869

VERDADERO REGALO 3 POSTALES

Se regalan á todo cliente de esta casa.

Las MUESTRAS, se hallan expuestas en el muestrario que esta casa tiene situado en la plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

Taller situado en la Plaza de la Miranda, 4.

Atención consumidores

Si quereis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embudidos, pedid el pimiento puro garantido la marca registrada CAMPANA en los acreditados establecimientos de comestibles. Fabricado por la acreditada casa Francisco Alemán Espinardo. — Representante en Menorca D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila núm. 30. — MAHÓN.

Líneas de Vapores Trasatlánticos

Para Cuba directamente

El 12 del corriente saldrá de Barcelona el magnífico y veloz vapor «Juan Fargas».

Para Montevideo y Buenos Aires

A últimos del corriente saldrá de Barcelona el magnífico y veloz vapor «José Gallard».

Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Habana y Santiago de Cuba

A últimos del corriente saldrá de Palma el magnífico y veloz vapor «Conde Wilfredo».

Para informes, despachos de pasajes y carga dirigirse al Agente de las Compañías en esta plaza, Miguel Estela, Nueva 10.

NUEVO ALMACEN DE MADERAS

— DE —

MIGUEL HERNANDEZ

Andén de Levante núm. 31 (Frente á la Consigna)

Se recomienda al público la buena calidad de las maderas y precios limitados.

HIGIENE DE LA FAMILIA

VINO GENEROSO

Jerez Gentisín-Quini Santiago

Vino Tónico Reconstituyente

Á base de Quina-gentisín extractos puros

PARA ENFERMOS Y CONVALECIENLES

DE

MANUEL DE MORALES

JEREZ DE LA FRONTERA

Único propietario del GRAN VINO MILAGROSO

Privilegio Exclusivo

Este gran Milagroso, es el más recomendado y de mayor aceptación en toda Europa y las Américas, por su admirable preparación y sus maravillosos resultados, por su pureza, su aroma y buen gusto.

La Naturaleza ha dotado al Gran Vino Milagroso «Santiago» como el factor más indispensable de la reconstitución del organismo humano: la excelente y acertadísima preparación de este rico vino, ha completado la obra de la Naturaleza, enriqueciendo sus admirables propiedades y haciéndolo tan asimilable, tan nutritivo y agradable, que completan su benéfica acción y lo hacen como el factor más importante del organismo.

Siempre que el organismo esté debilitado así como en sus padecimientos resultantes: la neurastenia, y en el crecimiento lento y dificultoso de los niños, desganos, malas digestiones, como en las convalecencias de todas las enfermedades, debilidad, pobreza de sangrey dolores de estómago, acúdase al

GRAN VINO JENTINSIN-QUINI SANTIAGO

con entera confianza, como el único que reúne las cualidades esenciales, el mejor y único reconstituyente y regulador del organismo de todos los cono cidos hasta hoy.

De venta en todas las capitales, provincias y principales Balnearios de España y del extranjero

Para pedidos á MANUEL DE MORALES

Jerez de la Frontera,

GRAN VINO MILAGROSO---HIGIENE DE LA FAMILIA

Representante en Menorca:

Francisco Thomás Robert

Gracia, 77. — MAHÓN.

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios Marzales antes Binay Nou y Lluverut antes Estancia d'es Barranah, de este término municipal.